

# GAZETA DE MADRID

DEL LUNES ; DE MARZO DE 1810.

## RUSIA.

*Petersburgo 17 de enero.*

El primer día del año ha sido notable en esta capital. A las ocho de la mañana se reunieron en el palacio de invierno en virtud de una orden del Emperador los ministros, los miembros del consejo y los senadores. S. M. abrió la sesión con un discurso que pronunció sentado en su trono; y en seguida el secretario leyó un ukase de S. M. sobre el nuevo arreglo y organización del consejo llamado del imperio. También leyó los nombres del presidente, del secretario del imperio, de los secretarios de Estado y de los miembros del consejo. Después de esto el Emperador mandó entregar al presidente el proyecto del código civil, y un nuevo plan de rentas, á fin de que sean examinados por aquel cuerpo. S. M. se retiró luego, y entonces firmaron el juramento de fidelidad y el proceso verbal de la primera sesión todos los miembros del consejo imperial.

En virtud de la nueva forma que se ha dado á la administracion del estado, se ha establecido un consejo supremo compuesto de 32 individuos y quatro presidentes. S. M. preside en persona este cuerpo reunido, ó nombra para este efecto uno que le represente; un mismo sugeto no puede obtener esta dignidad dos años seguidos. El consejo supremo se divide en quatro secciones, que son: 1.<sup>a</sup> de legislacion; 2.<sup>a</sup> de justicia para los negocios eclesiásticos y seculares; 3.<sup>a</sup> de guerra, tanto para los ejércitos de tierra como para los de mar, y 4.<sup>a</sup> de administracion interior, en que se comprehende todo lo relativo á las rentas, comercio, fábricas, agricultura, establecimientos de medicina y cirugía, instruccion pública &c. Cada una de estas quatro secciones tiene su presidente particular, y todas juntas un secretario del imperio, denominacion y dignidad nueva, que no debe confundirse con la de los secretarios de Estado.

El secretario del imperio es director general de la cancillería, y es el que da cuenta al Monarca de las resoluciones del consejo supremo: por su conducto se comunican tambien las órdenes de S. M., tanto al consejo supremo como á cada una

de sus secciones. El cuida de remitir para su cumplimiento y execucion á las autoridades respectivas los mandatos y providencias del consejo; recibe todos los memoriales dirigidos al Emperador &c.

Los ministros conservan su antigua dignidad, y el manejo y despacho de los negocios; pero estan sujetos al consejo supremo, y obligados á darle cuenta.

El presidente de la primera seccion es el conde Lawadofski, ministro de Instruccion pública; el de la segunda el príncipe Lapuchin, ministro de la Justicia; el de la tercera el conde Araktschejew, ministro de la Guerra, y el de la quarta el antiguo ministro de Marina el Sr. Mordwinof. El consejero privado Speranski, protector de la universidad, ha sido nombrado secretario del imperio.

El ministerio de la Guerra ha sido conferido al célebre general Barclai de Tolli; el de Hacienda al consejero privado y senador Gurieff, y el de la Justicia al senador Demitref, que es uno de los mejores escritores rusos.

Se asegura que el príncipe Konrakin ha hecho dimision del ministerio de lo Interior. Tambien la ha hecho de todos sus empleos el Sr. Novosilzow, senador y presidente de la academia de ciencias, y todavia no se sabe quien le reemplazará. El baron de Copenhansen, gobernador de Taganrok, sucede al Sr. Golubzow en el empleo de tesorero del imperio.

El canceller conde de Romanzow ha sido nombrado para este año presidente del consejo supremo.

## DINAMARCA.

*Copenhague 27 de enero.*

El subteniente Funne, comandante de la batería de Amak, ha apresado un buque ingles que venia del Báltico cargado de cáñamo y otras mercancías.

En todo el año pasado han cruzado el Sund 379 buques. En el mismo han entrado en Riga 746 buques, y han salido 738: entre los primeros se cuentan 48 rusos; 14 americanos; 46 de Brema; uno dinamarques; 49 hamburgueses; 23 hannoverianos; 30 de Lubeck; 160 de Munster; 157 prusianos &c.

## APENDICE A LA GAZETA DE MADRID.

Lunes 5 de marzo de 1810.

### TEATROS.

En el del Príncipe, á las quatro de la tarde, se executará con superior permiso la funcion extraordinaria dirigida y executada por solas las actrices de dicho teatro. Se dará principio con la pieza original en un acto titulada el Licenciado farfulla, y la opereta, traducida del frances, el Marinerito, intermedada con el bolero, y se dará fin con el fandango. — Los billetes de esta funcion dirán sábado, y se despacharán en la oficina acostumbrada.

En el mismo teatro, á las siete y media de la noche, se representará por la compañía española la comedia de

magia en tres actos titulada Marta la Romorantina, con tonadilla y sainete.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia de magia en tres actos titulada el Mágico Rei de Lidja, ó el Anillo de Giges, segunda parte. Se bailará el bolero á tres, se cantará una tonadilla, y se finalizará con el sainete titulado Lagarto y Canene.

### MEDICINA.

*Concluye el artículo de ayer.*

La traduccion del señor Colomar se conoce que está hecha con alguna prisa; pero se puede decir que es buena, pues no se halla una sola voz ó modismo extranjero,

## AUSTRIA.

*Viena 31 de enero.*

Aunque se habia creído que el Emperador iba hasta mediados de febrero á Buda, hemos visto con gran satisfaccion que su viage ha sido solamente para esperar á su augusta esposa, que salió de aquella ciudad el dia 27. Hoi al medio dia hemos tenido la satisfaccion de verlos entrar en esta capital, acompañados del archiduque príncipe imperial y de la archiduquesa María Luisa, su hermana, la mayor de los hijos de S. M. el Emperador. Esta princesa tiene 18 años y dos meses.

El pueblo de Viena ha manifestado un gran regocijo por el regreso de la Emperatriz, la que se halla tan mejorada, que no ha sentido ninguna novedad con motivo de su viage. Los demas hijos del Emperador, á saber, dos príncipes y quatro princesas, llegarán en los dias 2 y 3 del mes próximo.

Se asegura que el archiduque Fernando no tardará tampoco en venir de Brun á pasar aqui algunas semanas.

Los generales conde Klenau y Latterman han sido nombrados miembros del consejo áulico supremo de guerra.

Las tropas austriacas han vuelto ya á ocupar toda la Stiria, y han entrado en Bruk, Leoben, Gratz y Marburgo.

El general baron de Davidowick ha pasado revista á la milicia nacional en Presburgo el dia 23 de este mes.

Ha llegado á Hungría una gran remonta de caballos que habian sido comprados por cuenta del gobierno en las provincias de Moldavia y Valaquia.

Acaba de pasar por aqui un correo turco que viene de Paris, y se dirige con la mayor diligencia á Constantinopla.

A propuesta del señor Hartl de Luchsenstein, agente de la corte y director de teatros, se ha dado en cada uno de los de esta capital una funcion con el fin de emplear su producto en socorro de los habitantes de Esling, Aspern, Florisdorf y Jedleisdorf, que quedaron arruinados con motivo de las batallas del 5 y 6 de julio del año anterior. El producto de estas representaciones ha ascendido á 3845 florines, los cuales han sido distribuidos entre los referidos pueblos por la cancillería del círculo.

## ALEMANIA.

*Hamburgo 3 de febrero.*

El príncipe real de Suecia hizo su entrada solemne en Estocolmo á la una de la tarde del dia 22 de enero. La guarnicion y la guardia nacional estaban formadas en las calles por donde pasó

ni aquellos graves defectos con que han amancillado la gala y donaire de nuestro idioma tanto traductor valadí como tenemos; y será de desear tambien que, si hace otra edicion, sea mas cuidadoso en corregir las erratas y defectos de la imprenta, pues se nota en esto mucha omision y descuido, y ningun cuidado está de mas quando se trata del respetable público.

Ademas de las luces y útiles conocimientos que de la lectura de este tratado deben resultar á algunos profesores, no hai duda que podrá acarrear tambien otras ventajas no menos importantes, ilustrando á todos, de modo que esten alerta contra el charlatanismo, por desgracia demasiado frecuente en nuestros dias; pues aunque no es muy raro el oír jactarse á muchos de sus raras habilidades para curar ciertos males, no sé por que fa-

S. A. R., cuya presencia fue anunciada por repetidas salvas de artillería y repique general de campanas. La corte estaba vestida de gala, y en palacio hubo un gran banquete.

## SAXONIA.

*Schleitz 1.º de febrero.*

La division del general Molitor, que ha estado acantonada en la provincia de Baireuth, tiene órden de marchar á Brema, Lubeck y Hamburgo, y pasará por aqui, por Weimar y Erfurt. Esperamos para mañana al regimiento 37.º de infantería, que va destinado á Lubeck; para pasado mañana al 67.º, que va á Brema; y en los dias siguientes pasará el resto de la division, que se dirige á Hamburgo.

## BAVIERA.

*Landshut 1.º de febrero.*

El cuerpo de ejército del príncipe de Eckmühl, que hace algunas semanas estaba acantonado en la Baviera inferior, ha principiado á marchar á la Franconia. Una parte de dicho cuerpo pasará el Rin, y volverá á Francia?

*Munich 29 de enero.*

Con arreglo al artículo 3.º del tratado de paz ajustado en Viena el 14 de octubre de 1809, el conde de Villemanci, intendente general, ha establecido una comision de sugetos instruidos en todo lo concerniente al pais para la administracion y gobierno de los negocios de estado en el Cuartel cedido por el Austria á S. M. el Emperador NAPOLEON, y en una parte del círculo de Hensruck.

Esta comision ha sido instalada por S. E. Camus de Martrai el 11 de este mes; ha prestado juramento, y ha principiado ya á ejercer sus funciones.

## CONFEDERACION DEL RIN.

*Francfort 3 de febrero.*

Ha llegado aqui el general de division Desaix. El regimiento 26.º de infantería ligera, que hace parte de su division, ha salido esta mañana para Koenigstein, y ha sido reemplazado por el 18.º de infantería.

Las tropas francesas acantonadas en el principado de Baireuth salieron el dia 31 para otro destino; y en los dias 4, 5 y 6 deben llegar á Nuremberg los regimientos 5.º, 10.º y 11.º de coraceros del cuerpo del mariscal Oudinot.

talidad la curandería ha de ser mucho mas comun en las enfermedades sifiliticas. A cada paso se tropiezan hombres atrevidos, y barberos y aun boticarios ignorantes, que temerariamente se arrojan á manipular en males, para los que se necesitan los mayores conocimientos; y quando todos nos conmoviéramos si viéramos degollar á un hombre en la calle, no sé cómo podemos ver sin horror los crueles asesinatos que todos los dias cometen estos infelices, sin que apenas haya freno que pueda contenerlos. Todos los enfermos son naturalmente crédulos; el que padece desea hallar alivio, y no está para largas meditaciones ni racionios; y si por desgracia se le presenta en estos momentos de debilidad uno de estos malvados, que comercian á sangre fria con la vida y pellejo de los hombres; si le cuenta la larga serie de sus em-

Se está esperando con grande impaciencia en todo este país el arreglo que debe publicarse en París para fixar la suerte de varias provincias reservadas de Alemania. Se dice que al mismo tiempo se verificarán otras mutaciones muy importantes, y que se efectuarán cambios proyectados mucho tiempo hace. Son muchas y muy diversas entre sí las voces que por aquí corren sobre estas mutaciones y cambios; pero ninguna de ellas tiene apariencia de autenticidad. Se asegura que el territorio de nuestra ciudad se aumentará con las poblaciones que forman el partido de Bergen en el condado de Hanau. También se cree que los estados del Príncipe primado recibirán mayor extensión por la parte del Mein.

*Del 5.*

El regimiento 19.º de infantería de línea ha salido de aquí esta mañana hacia Maguncia; es probable que este cuerpo vaya destinado á España, donde se halla ya uno de sus batallones. El regimiento 8.º de húsares ha llegado hoy de Hanau.

Segun noticias de Dresde se espera en aquella capital al príncipe Poniatowski y á otros muchos oficiales polacos, y se cree que S. M. el Rei de Saxonia irá á Varsovia para la primavera próxima.

Ayer pasó por aquí un correo frances, que viene de París, y se dirige á Petersburgo.

Escriben de Hof, principado de Baireuth, que en los primeros días de febrero llegaría allí una gran columna de tropas, que viene de Bamberg por Culembach, y cuyo ulterior destino se ignora todavía.

## HOLANDA.

*Breda 4 de febrero.*

Acaba de publicarse aquí el decreto siguiente: En el palacio de las Tullerías á 20 de enero de 1810.

NAPOLÉON, Emperador de los franceses, Rei de Italia, protector de la confederación del Rin, mediador de la confederación suiza &c. &c. &c.

„Atendiendo á la seguridad de las fronteras del norte de nuestro imperio, y á la defensa de nuestros astilleros y arsenal de Amberes, hemos decretado y decretamos lo que sigue:

- 1.º Se formará un ejército que tendrá el nombre de *ejército de Brabante*.
- 2.º Todos los países situados entre el Mosa, el Escalda y el Océano formarán el territorio que ha de ocupar dicho ejército.
- 3.º Todas las tropas francesas y aliadas, tanto de tierra como de mar que se hallan en los referidos países, harán parte del ejército de Brabante.
- 4.º Se pondrán en estado de sitio las plazas mi-

litares situadas entre el Mosa y el Escalda.

5.º Los comandantes militares y las autoridades francesas y holandesas se conformarán con el presente decreto.”

A la publicación de este ha acompañado la siguiente proclama:

### EXERCITO DE BRABANTE.

„Habitantes del Brabante, de las islas de la Zelanda, y de las que estan situadas entre el Mosa y el Escalda:

„S. M. el Emperador y Rei NAPOLÉON me ha mandado tomar militarmente posesion del país situado entre el Mosa y el Escalda. Para dar cumplimiento á esta orden envio unas tropas perfectamente disciplinadas, y les he encargado expresamente que respeten vuestras personas, vuestros usos y vuestras costumbres. Por tanto, espero que en recompensa de esto hallarán en vosotros una acogida digna de la buena conducta que observarán, y de que yo salgo desde luego por garante.

„Dado en Breda á 28 de enero de 1810. = El mariscal duque de REGIO, comandante en gefe del ejército.”

Las tropas francesas han entrado el 1.º del corriente en Steenberg y Willemstadt.

## DALMACIA.

*Spatatro 10 de enero.*

El día 7 se presentó en este puerto una corbeta inglesa, é intimó al comandante de la ciudad que le entregase todos los buques anclados en el puerto, y con especialidad una polacra armada, que habia llegado pocos días antes. El comandante desprecio semejante intimación, y la corbeta sabiendo, sin duda, que nuestras fortificaciones han sido demolidas, se adelantó á tiro de cañon, é hizo fuego contra los buques y contra la ciudad. La polacra, cuya tripulación habia sido reforzada con un destacamento de la guardia nacional, la rechazó con el mayor vigor. Entre tanto un destacamento del 11.º, la guardia nacional, los artilleros y demas soldados condujeron dos cañones de grueso calibre á las baterías que defienden la entrada del puerto, y se empeñó un cañoneo terrible, que duró quatro horas, al fin de las cuales se vió obligada la corbeta inglesa á largarse sin haber podido lograr sus designios. Un buque nuestro se ha ido á pique, y hemos tenido siete heridos y un muerto. Las guardias nacionales de la comarca, y principalmente de Trau, han acudido inmediatamente á nuestro socorro, y se han portado perfectamente.

brolos, porfiando en lo infalible de sus secretos, no será del todo extraño que, alucinado de su charla, se entregue en sus manos, cogiendo por fruto de su necia condescendencia, ó la muerte, ó por lo menos el hacer rebeldes é incurables males fáciles de sanar por los buenos profesores.

Porque en efecto, ¿qué podremos esperar, ó por mejor decir qué no tendremos que temer de estos hombres que con el mayor descaro se atreven, no solo á mirar sorda y obscuramente entre algunos de sus camaradas, sino tambien hasta clavar cartelones en todas las esquinas, mintiendo con impudencia y osadía á vista de todo el mundo, predicándose á sí mismos y á sus mortíferos secretos, y asegurando que poseen remedios infalibles para toda especie de sífilis ó gálico, como di-

cen, por inveterado y rebelde que sea, sin dexar de añadir con letras gordas, como marca de fardo, el *sine mercurio*, para seducir á los incautos, y quitarles los dineros con la vida? Y si es cierto, y todos estan cansados de saber que ni hai ni puede haber un método ni remedio universal; que lo que aprovecha en un caso suele perjudicar en otro; que el arte del médico consiste en variar, alterar y modificar segun las circunstancias, y por último, que á pesar de los continuos esfuerzos de los hombres mas beneméritos, hai aun muchos males incurables y rebeldes? ¿Se pudiera decir mas á un pueblo de cafres ó de calmuco? ¿No es esto indigno de la ilustración de nuestra nación y de nuestro siglo? ¿No es esto un ultraje y befa manifiesta para los buenos profesores? Es cierto que con tan grosseros arti-

*Paris 9 de febrero.*

El corsario francés el *Príncipe Eugenio* ha apresado y conducido á Calais el día 2 un buque inglés de 100 toneladas, que iba de Pool á Hull.

### ESPAÑA.

*Xerez de la Frontera 16 de febrero.*

Circular que el Excmo. Sr. D. Miguel Josef de Azanza ha dirigido con fecha de anteayer á los eclesiásticos de la ciudad de Cádiz.

„Desde Andújar, con fecha de 24 del pasado, dirigi en calidad de ministro de Negocios eclesiásticos una carta circular á los mui reverendos arzobispos y obispos, y á los cabildos de las iglesias catedrales de Andalucía, instruyéndoles con mucha verdad y sencillez del estado que entonces tenían los negocios públicos, y dándoles avisos y consejos, que me pareció podían ser mui provechosos al clero para arreglar su conducta en aquella coyuntura. Despues acá han variado mucho las circunstancias: los que entonces fueron anuncios son ahora realidades: los quatro reinos de Andalucía estan sometidos al REI nuestro Señor D. Josef I, y experimentan los efectos de su real clemencia aun mas allá de lo que pudieron esperar dando crédito á mis promesas. Solo un punto en este dilatado pais dexa todavía de reconocer la dominacion de S. M., que es la plaza de Cádiz, con la isla de Leon; y en este momento creo deber hablar de nuevo á los curas y demas individuos del clero de estas inmediaciones, para que sepan y hagan por su parte comprender al público nuestra situacion y los verdaderos intereses de la nacion. No es dudable que dentro de un brevísimo plazo la España toda estará sujeta al REI nuestro Señor, pues son mui pocos los distritos que permanecen disidentes, y mui sobrados los medios para obligarlos á reunirse con sus hermanos. ¿Cuál pues podrá ser la suerte de Cádiz? ¿Pretenderá segregarse de la monarquía española, y reducirse á ser otro Gibraltar? Quando esto fuese posible; quando la naturaleza le prestase tantos medios como á aquella roca para poder existir dependiente de un dominio extraño, ¿qué ventajas se seguirian de ello á sus habitantes? ¿Continuaría entonces aquella ciudad siendo el emporio del comercio y de las riquezas de toda la península? Dicen que los ingleses, estos enemigos irreconciliables de todas las potencias de la Europa, y eternos de la España, continuando sus seducciones y engaños, les aseguran que no les quedan mas que dos partidos á que optar, es á saber, ó ser ingleses ó ser franceses. ¿Pues qué? ¿No les queda

todavía el medio de ser españoles, como lo han sido y lo son, en el momento que den lugar á que obre su propia razon, libre de las pasiones de encono, de terquedad y de desesperacion? Los ingleses ganan mucho con solo retardar por dos ó tres meses la pacificacion total de nuestra monarquía; pero sepan los gaditanos, y sepan todos los españoles, que lo que únicamente se seguirá de sus tramas y maquinaciones, si consiguen que aquella plaza se resista, será la destruccion total de ella, la pérdida de los caudales y efectos que encierra, y la desolacion de una gran parte de la Andalucía; porque un largo sitio no se hace sin tener que mantener un ejército considerable, que por mas disciplinado que sea no puede dexar de ser destructor del pais que habita, sin los transportes y conducciones que emplean y absorven todos los recursos destinados á la agricultura, sin el consumo de bosques y materiales necesarios para todos los usos de la vida humana, y sin otros muchos males que es excusado especificar, pues nadie hai que no los conozca. Quando los gaditanos quieran hacer el sacrificio de sus vidas y de sus bienes á la infeliz causa que la irreflexion les haya hecho adoptar, ¿podrán ser tan inhumanos que quieran prolongar los innumerables daños que sufren sus hermanos los andaluces? Yo no puedo esperar de un vecindario, que encierra tanta gente ilustrada, que pueda preocuparse hasta el grado de querer envolver en su ruina sin fruto alguno á sus parientes, á sus amigos y á sus compatriotas; antes bien espero que cedarán de su obstinacion á las representaciones y ruegos de estos. Los eclesiásticos, que son los ministros de la paz, son los que principalmente deben valerse de todos los medios posibles para hacer llegar y entender á los gaditanos lo que á ellos mismos conviene, y lo que sus compatriotas exigen de ellos; y lo podrán hacer con tanta mas facilidad y tanta mas justicia, quanto es mas cierta su propia conviccion de la benignidad é indulgencia con que el REI trata á los que se le someten, y de las gracias que está dispuesto á derramar sobre ellos en lugar de imponer castigos y tomar venganzas, al paso que van teniendo tambien una idea de los sabios principios de gobierno que se adoptan á consecuencia de la nueva constitucion, para que á los tiempos calamitosos, que han conducido la España á su último estado decadente, origen de los males que lloramos, sucedan otros de prosperidad y de gloria. No dudo del patriotismo de V. que concurrirá por su parte al logro de estos mis deseos, dirigidos únicamente al bien de la nacion.

„Dios guarde á V. muchos años. Xerez de la Frontera 14 de febrero de 1810. = Miguel Josef de Azanza.”

ficios solo pueden alucinar cierta clase de gentes; pero á los ojos del filósofo no hai mas que hombres, y la vida del mas mínimo le es tan apreciable como la del primero.

Los verdaderos profesores comunican generosa y francamente sus descubrimientos; solo anhelan el bien de la humanidad: sus escritos, sus enfermos, los felices resultados de su práctica los señalan como con el dedo ventajosamente en donde quiera que se encuentren, y nunca recurren á papelones y títulos pomposos para ofuscar á los que no entienden tales imposturas. Estos miserables recursos son precisamente el sello del charlatanismo.

Fuera de que, ¿qué probidad ni qué idea de moralidad podremos tener de los que se abren á tales baxe-

zas? Y en tal caso, ¿cómo les confiaremos secretos importantes, y de los que á veces depende nuestro honor y tranquilidad? Desengañémonos; semejante casta de gentes son mas temibles que la misma peste, y de todos modos se deben huir.

El estilo de esta obra es sencillo, fácil y claro; nó está erizado de vbces obscuras ó poco inteligibles, y estando sus verdades al alcance de todos, es de desear que aquellas personas que por su ilustracion y circunstancias, aunque no sean profesores, pueden adquirir con su lectura varias ideas relativas á este objeto, contribuyan por su parte al bien general, desprecupándose ellos mismos de ciertos errores, si los tienen, y dando con su exemplo y autoridad ocasion á desterrar los de los demas.